



# La violencia política en América Latina, desafío para la consolidación democrática, afirma Ricardo Monreal

“2025, Año de la Mujer Indígena”

Boletín No. 1139

- Legisladores de San Martín, Costa Rica, Ecuador, Uruguay, Perú, y Chile analizan temas sobre violencia política, pobreza e Inteligencia Artificial, en reunión del Parlatino, en Panamá

La violencia política en América Latina representa un desafío para la consolidación democrática, pues a pesar de los avances legislativos y los esfuerzos por fortalecer la protección de candidatas y candidatos e impedir las agresiones en general, persisten retos significativos, afirmó el diputado **Ricardo Monreal Ávila**, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

Como presidente de la Comisión de Asuntos Políticos, Municipales del Parlatino, y vía zoom, **Monreal Ávila** moderó la mesa 6: Diálogo sobre violencia política, en reunión del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino) realizada en Panamá.

Ahí, el legislador mexicano destacó que la erradicación de la violencia política exige la implementación de políticas públicas integrales que atiendan sus causas profundas y promuevan una cultura de respeto y diálogo.

Expresó que la violencia política en México es un fenómeno multicausal, resultado del autoritarismo, represión, desigualdad del pasado y, en las últimas décadas, la infiltración del crimen organizado en las instituciones. “Por eso estamos luchando y se hace con mucho cuidado, pero con mucha energía de parte de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo”.



“El narcotráfico, en particular, ha sido una de las principales fuentes de conflicto entre distintos grupos o en confrontación con las fuerzas del Estado”, consideró.

Recordó que en el proceso electoral de 2024 hubo 12 homicidios de candidatos a puestos de elección popular, y se recibieron 645 solicitudes de protección, de las cuales 595 fueron atendidas y 50 declinadas por los propios solicitantes.

El diputado Monreal Ávila, destacó que México ha tenido avances importantes para prevenir la violencia política de género y se realizaron reformas para evitar, atender y castigar estos actos, garantizando la participación equitativa en los procesos electorales. “Un hecho a destacar es la composición paritaria de los Plenos de la Cámara de Diputados y Senadores”.

Apuntó que se ha avanzado en la regulación y protección de personas ante escenarios de violencia y el Legislativo comparte la convicción de fortalecer la política para erradicar las causas que empujan a las personas a delinquir, sobre todo cuando se encuentran en condiciones de pobreza y también apoya la política de cero impunidad ante la delincuencia.

### **Diálogo sobre temas del Pacto del Futuro: pobreza e inteligencia artificial**

En la Mesa 7: Diálogo sobre temas del Pacto del Futuro: pobreza e inteligencia artificial, el diputado mexicano indicó que en la Cumbre del Futuro del año pasado, líderes mundiales y organizaciones adoptaron un pacto e identificaron las acciones necesarias para enfrentar estos tópicos, además de la paz y la seguridad, el desarrollo sostenible, cambio climático, cooperación digital, los derechos humanos, género, juventud, generaciones futuras y transformación de la gobernanza global.

“Asumimos la tarea recomendada por la Asamblea del Parlatino, en diciembre de 2024, de dar seguimiento a la implementación de este pacto en específico. La encomienda es revisar qué acciones concretas, en nuestro Legislativo y Ejecutivo de cada país, estamos tomando para enfrentar los desafíos globales”.

Indicó que se analizará la línea de acción del Pacto Global que se refiere a la importancia de destinar recursos públicos para mejorar los niveles de bienestar de las personas, y la relación que tiene con la cohesión social.



Propuso conversar sobre las visiones que han adoptado los diferentes gobiernos acerca del tema, los obstáculos que enfrentan, la importancia de asegurar el acceso a toda la población a bienes y servicios básicos, y la relación que observan entre pobreza y cohesión social.

En México --expuso-- en la Constitución Política se ha incorporado el derecho a los programas sociales, con lo que se sientan los principios para una sociedad más justa y se ha puesto énfasis en erradicar la pobreza y reducir las desigualdades.

Agregó que la pobreza en México se redujo al 36.3 por ciento entre 2020 y 2022, y nueve millones de personas dejaron de vivir en condiciones de precariedad; “son las tasas de pobreza más bajas de la historia reciente”. Además, el promedio de ingreso corriente trimestral por hogar fue de 63,695 pesos, 11 por ciento más que en 2020, y la brecha entre quienes tienen más y menos ingresos se redujo.

Puntualizó que el Legislativo ha acompañado el modelo humanista que prioriza los derechos del pueblo, promovió reformas para continuar y ampliar los programas sociales; aseguró la igualdad sustantiva y eliminó las condiciones que ponen en desventaja a las mujeres. Además, estableció en la Constitución que los salarios mínimos nunca estén por debajo de la inflación.

Se abogó por la educación pública de calidad y con justicia social y se realizan algunos cambios para que las niñas y los niños en pobreza reciban becas, mejoren las condiciones de las aulas y se actualice el contenido de las clases. “Sin embargo, en esta materia aún quedan pendientes como eliminar la informalidad laboral, erradicar la pobreza extrema o la discriminación racial”, señaló.

Destacó que construir sociedades inclusivas, donde cada persona tenga voz y oportunidades, es un imperativo ético y una estrategia fundamental para el desarrollo sostenible y la convivencia pacífica. Llamó a redoblar esfuerzos para promover el bienestar y cumplir con la meta de la Agenda 2030 de erradicar la pobreza extrema.

**Ricardo Monreal A.** ✓@RicardoMonrealA · [Seguir](#)

En la Comisión de Asuntos Políticos del PARLATINO analizamos la violencia política (que se agrava por el crimen organizado y la polarización) y su impacto en la democracia y el Estado de derecho. Propusimos mejores prácticas para combatirlo con soluciones legislativas efectivas.



<https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/jucopo/la-violencia-politica-en-america-latina-desafio-para-la-consolidacion-democratica-afirma-ricardo-monreal>